



**DIPUTADOS
ARGENTINA**

“2025 - AÑO DE LA RECONSTRUCCIÓN DE LA NACIÓN ARGENTINA”

PROYECTO DE DECLARACIÓN

**LA HONORABLE CÁMARA DE DIPUTADOS DE LA NACIÓN
DECLARA**

Su beneplácito por la conmemoración del 15º aniversario de la Escuela de la Familia Agrícola (EFA) “San Antonio”, de la localidad de Azara, departamento Apóstoles, provincia de Misiones, a celebrarse el 6 de septiembre de 2025 en el salón parroquial de dicha localidad, en reconocimiento a su aporte educativo, social y comunitario.

**Alberto Arrúa
Diputado Nacional**

Diputado/a firmantes del proyecto:

Diputado Nacional Daniel Alfredo Vancsik

Diputada Nacional Yamila Lisette Ruiz

Diputado Nacional Carlos Alberto Fernandez



“2025 - AÑO DE LA RECONSTRUCCIÓN DE LA NACIÓN ARGENTINA”

FUNDAMENTOS

Señor Presidente:

La Escuela de la Familia Agrícola (EFA) “San Antonio” celebra este año su 15º aniversario, constituyéndose en una institución de referencia en la educación rural de la provincia de Misiones. Ubicada en el lote agrícola 203, sobre la Ruta Provincial N.º 105, en la localidad de Azara, departamento Apóstoles, ha forjado desde sus inicios un compromiso con la formación integral de los jóvenes del medio rural.

Su propuesta pedagógica se basa en la Educación en Alternancia, que permite a los jóvenes del medio rural formarse integralmente combinando instancias de estudio en la escuela con el trabajo y aprendizaje en sus chacras y comunidades. Este modelo fortalece el vínculo entre la familia, la escuela y la comunidad, contribuye al arraigo de los jóvenes en su territorio y evita la migración hacia grandes centros urbanos.

La creación de la EFA en Azara se motivó en que la región, que cuenta con una fuerte identidad agrícola y ganadera, necesitaba una escuela que pudiera responder a las realidades y desafíos de las familias rurales de la zona fronteriza, donde la gran mayoría de jóvenes carecían de alternativas y oportunidades educativas.

La EFA “San Antonio” es motivo de orgullo para toda la región, ya que ha demostrado, en estos 15 años, un impacto significativo en el desarrollo humano, social y económico de la región. Su propuesta educativa no solo brinda conocimientos técnicos y académicos, sino que fomenta valores de solidaridad, cooperación, identidad cultural y respeto por el medio ambiente. Además, su influencia trasciende el ámbito rural, repercutiendo también en la sociedad urbana, al impulsar el desarrollo productivo, el fortalecimiento de la identidad cultural y la integración comunitaria en un territorio de frontera, destacando su cercanía con Brasil.

En este marco, la conmemoración de su 15.º aniversario reviste especial importancia, pues celebra el esfuerzo compartido de familias, docentes, estudiantes y comunidad que sostienen esta experiencia educativa única, con fuerte impacto social, cultural y económico en la región.

Actualmente, la institución cuenta con 150 alumnos en nivel secundario y ofrece cinco formaciones profesionales con títulos de validez nacional: Operario Apícola, Asistente Hortícola, Carpintero de Obra Fina, Panadero y Operador de Informática. Estas trayectorias formativas permiten ampliar las oportunidades de los jóvenes, generando herramientas concretas para su desarrollo personal y profesional.

La historia de la EFA "San Antonio" es la historia de una comunidad organizada: familias, docentes, estudiantes y referentes locales que, con esfuerzo y compromiso, hicieron realidad un proyecto educativo innovador. Desde aquel 28 de febrero de 2011, en que abrió sus puertas con 28 alumnos, hasta el presente, ha sabido crecer y consolidarse como una institución reconocida y valorada.

Es menester mencionar que la historia de la EFA "San Antonio" es sumamente estacable, ya que nació del sueño y la necesidad de un grupo de familias rurales de las localidades de Azara y Apóstoles, provincia de Misiones, que buscaban una alternativa educativa que permitiera a sus hijos formarse sin abandonar el medio en el que crecieron. Inspirados en las primeras experiencias de Escuelas de la Familia Agrícola desarrolladas en Francia en la década del 30, y replicadas en América Latina desde los años 60, las familias vieron en la Pedagogía de la Alternancia una herramienta fundamental para vincular la educación con la vida productiva y comunitaria del medio rural.

A fines del año 2010, se conformó una Asociación Civil sin fines de lucro, integrada por padres y vecinos, con el acompañamiento de referentes de la comunidad y autoridades locales. En dicha instancia participaron el Padre Enrique Grosse Darrelmann (párroco de la iglesia católica de Azara), el presidente de la UNEFAM Sr. Edwino Weiss, el Coordinador de alternancia Profesor Guillermo Bulak, el Coordinador espiritual de las EFAs de Misiones, Padre Juan Wilman, y la profesora Carola Boyesuk como oordinadora institucional. También se sumaron la Comisión Pro-EFA junto a los futuros alumnos y padres de la nueva escuela.

En esa reunión fundacional se dieron a conocer los objetivos del sistema de alternancia y se dialogó sobre los requisitos de inscripción, así como las dudas acerca de su implementación. Paralelamente, comenzó la construcción del primer espacio escolar: un aula-comedor, cuyos materiales fueron donados por el Sr. Daniel Yendrika y la Municipalidad de Apóstoles, y cuya obra fue ejecutada por el Sr. Nicolás Bordakievich.

El 5 de febrero de 2011 se realizó una reunión en el Lote 203 con padres, alumnos y miembros de la comisión directiva, entre ellos la profesora Carola Boyesuk, el presidente de la comisión de padres Sr. Ramón Poterala, el tesorero Daniel Yendrika, el Sr. Nicolás Bordakievich y la Sra. Carmen Feyuk. En esa ocasión se comunicó oficialmente que las clases iniciarían el 28 de febrero de 2011.

Ese día, la EFA San Antonio abrió formalmente sus puertas con 28 alumnos y un pequeño pero comprometido equipo docente. Desde el inicio, la institución

se distinguió por su modalidad educativa única: los jóvenes alternaban semanas de formación en la escuela con semanas de aprendizaje y trabajo en sus chacras o empresas familiares, aplicando en la práctica lo aprendido y reflexionando luego sobre esas experiencias.

La EFA San Antonio es una de las últimas que visitó el padre José Marxs, quien fue el creador de las Escuelas de la Familia Agrícola en Misiones.

En este nuevo aniversario, corresponde a esta Honorable Cámara expresar su beneplácito por la trayectoria de la EFA "San Antonio", en reconocimiento a su aporte educativo y social, a la valorización del medio rural y al fortalecimiento de la integración y el desarrollo regional y sustentable de Misiones.

Por todo lo expuesto, solicito a mis pares el acompañamiento para la probación del presente proyecto de Declaración.

Alberto Arrúa

Diputado Nacional

Diputado/a firmantes del proyecto:

Diputado Nacional Daniel Alfredo Vancsik

Diputada Nacional Yamila Lisette Ruiz

Diputado Nacional Carlos Alberto Fernandez